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结婚“花式负担”要纳入移风易俗改革
近年来，高额彩礼问题越发受到社会关

注，部分地区彩礼动辄十几万元甚至几十万

元，不少年轻人直言负担不起，结不起婚。除

高额彩礼外，漫天要价的“媒婆费”和名目繁

多的“上车费”“下车费”“改口费”等，也在无

形中让很多家庭背上了沉重的经济负担。

针对高价彩礼问题，从中央到地方，通

过部署移风易俗改革，取得一定效果。但不

少地方的彩礼仍然少则十几万元，多则几十

万元，导致部分恋人之间出现分歧甚至分

手，让彩礼归于“礼”任重而道远。实际上，

除高额彩礼外，各地还存在程度不同的与结

婚有关的“花式收费”，加重了农村年轻人的

结婚负担。

譬如，要求男方在县城买房、买车，也成

为不少农村地区的习俗。就结婚当天而言，

除了要承担办酒席的费用，如报道中所披露

的，男方还要支付“媒婆费”“上车费”“下车

费”“改口费”“盖头费”等费用，总支出不是个

小数目。

多地婚姻登记大数据显示，全国初婚平均

年龄正不断后移。国家统计局2022年6月发

布的《中国人口普查年鉴——2020》显示，中国

人平均初婚年龄为28.67岁，而十年前人均初

婚年龄是24.89岁。如果结婚综合负担过重，

一些年轻人就有可能选择推迟结婚甚至不婚。

高额彩礼、“花式负担”等因素造成的晚婚

晚育，不仅对我们这个社会最基本的细胞——

家庭造成不良冲击，也对我国人口长期均衡发

展带来不可低估的影响。所以，不管是高额彩

礼还是结婚的“花式负担”，都应该全部纳入各

地移风易俗改革，以更有力改革“组合拳”，切

实减轻年轻人结婚负担。

从目前多地出台的移风易俗工作实施方

案来看，高额彩礼都是治理的“重头戏”，而

对其他与结婚有关的费用支出，少有地方提

及。对漫天要价的“媒婆费”，须进行明确限

制；对“上车费”等各种索费项目，能废则废，

能减则减。

年轻人恋爱结婚是一件十分美好的事

情，不能让这种好事沾染上铜臭味。无论

是高额彩礼还是花式收钱，都破坏了结婚

及其仪式的美好。从村规民约到政策法

规，都应该针对结婚负担重的问题，进一步

规范、减负。 老鹰
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近日，中国铁路客

户服务中心推出高铁

宠物运输调查问卷，记

者注意到，问卷位于

12306 系统内，涉及养

宠类型、是否愿意尝试高铁宠物运输、定价标

准、非养宠人士有何建议等15个问题。携带

宠物上高铁的话题也在网上引发热议。5月

10日记者拨打12306客服热线，相关接线员表

示，现在暂时没有接到新的通知称可以携带宠

物上高铁，后续是否会放开还是要看总公司有

没有相关通知。（5月12日《北京晚报》）

宠物到底能不能上高铁？目前官方并没

有定论。但可以看出，官方也在探讨、征求意

见。实际上，宠物能不能上高铁，任何时候得

到的答案都一定会是有“坚决支持的”有“坚

决反对的”。多数养宠人士表示很需要，“出

差不用找寄养服务会方便很多，能和猫猫狗

狗一起旅行可开心了”。也有网友直言不愿

意，这对于怕猫怕狗人士不友好，如果一定要

实行这一举措，要考虑到如何避免可能出现

的矛盾。

如今，宠物已经成为许多家庭的重要成

员。然而，当涉及出行问题，尤其是长途旅行

时，如何妥善安排宠物的行程就成了一个亟

待解决的问题。中国铁路客户服务中心推出

的高铁宠物运输调查问卷，无疑是对这一社

会现象的积极回应。但是必须明确一点：宠

物上高铁，要守住不打扰边界。一方面，需要

理解宠物主人对宠物的深厚感情；另一方面，

必须考虑到其他乘客的感受和权益。

是不是可以设置“宠物车厢”？铁路部门

可以在不影响其他乘客出行的情况下，设置

“宠物车厢”，让爱宠人士、携带宠物出门的人

士，坐在一个车厢内，既能因为爱好相同而有

共同话题，也不打扰其他乘客。此外，还需要

考虑安全卫生的问题，如何确保乘坐高铁的

宠物是安全健康的，这显然很重要，如果推行

宠物上高铁，就应该把好安全健康的关口，比

如没有注射疫苗的、处于疾病期的宠物应绝

对禁止。

“宠物上高铁”不是简单的行与不行，而是

需要考虑实际操作中的可行性、安全性、合法

性等问题。宠物能否上高铁，不可被舆论绑

架，要守住不打扰其他乘客的边界。 郭元鹏

近日，“一次挂号管三天”成为热议

话题。江苏省 352 家二级以上公立医疗

机构全面推行普通门诊“一次挂号管三

天”，患者就诊时如因检验、检查当天不

能完成或不能获取报告，尚未完成诊疗，

三天内可携带报告结果到同一医院的同

一院区、科室复诊，无需再次挂号。

看病是人们生活中的民生大事。然

而，长期以来，在问诊过程中，不少人都经

历过“检查结果出来了，医生却下班了”的

窘况。鉴于常规挂号“仅限当天有效”，患

者若想复诊，就只能重新挂号。这种“看

一场病却要挂好几次号”的无奈，费时费

力不说，也增加就医成本。最近几年，公

众对“挂号改革”的呼声愈发强烈，各地也

在相关领域积极探索。比如2023年，深圳

市卫健委就印发了《关于优化门诊就诊服

务工作的通知》,要求深圳60余家公立医

院增加“3天内免费看报告”的服务，一些

医院在执行中更是将时间拉长到14天，这

般做法就备受赞誉。此外，山东淄博、湖

南郴州等地也有类似探索。只是，相比起

这些零星的改变，江苏从全省层面进行规

定，力度更大，更具影响。

群众就医的难点、痛点、堵点，就是

医院提升服务的切入点。近年来，各地

医院在服务患者上做了不少探索：为便

利群众就诊，很多医院开通智慧医院平

台；为了方便上班族看病就诊，不少医院

推出“夜门诊”；为提升服务水平，一些医

院推出出院患者电话回访、网络回访制

度……这一系列措施，把准了群众需求

的脉，给群众带来更舒心、更便捷的就医

体验。

毋庸讳言，“一次挂号管三天”，在群

众方便的背后，也给医院管理带来了难

度。比如，如何兼顾门诊号与“惠民号”

的号源配比？再如，如何平衡医生工作

量与看诊需求？诸如此类的问题，都是

对医院精细化管理的考验。

然而，“一次挂号管三天”改善了患者

就医体验，切实减轻了患者经济负担，让

群众的获得感更实、幸福感更强。只要医

院坚持以患者为中心的服务理念，想患者

之所想、急患者之所急，就能解决好患者

的操心事、烦心事、揪心事。期待“一次挂

号管三天”在全国推广，希望更多接地气、

利民生的就医惠民政策落地。 栗水

体谅别人，也是善待自己
生活中，我们每个人都有不同的经历，因此

看待问题时也会有不同的立场。有时候，如果仅

仅以自己所见到的世界去揣度他人的生活，其实

是一叶障目、不见泰山。原则性的问题我们必须

要严肃对待，而一些鸡毛蒜皮的小事不妨多些体

谅和理解。宽容来自理解，理解来自换位思考，

这是融洽人与人之间关系的润滑剂。学会理解，

日子也会过得更加轻松坦然。设身处地为他人

着想，是成全，也是善待自己。愿你把心放宽，不

抱怨、不纠结、少计较、多体谅。 @人民日报

人生当如初夏，别辜负好时光
人生当如茶，以清净立身，只一瓢清水就能

茶香四溢。五月，万物生长正是充沛之时，人生

也是如此。这个时间，我们告别春的萌动，迎来

夏的生长，要让身心清净自然，让德行扎根深厚，

让生命迎夏而立。如果想要不被外物所扰，就要

以清净立身，护养情志，守住心灵的防线。一个

人的身心若是清净，自然无所畏惧，而心浮气躁，

只会害己伤身。即使要经历一些困难，但只要守

得住内心的宁静，你终会迎来回甘。 @新华社


